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Grazie Presidente.  

Cari Consiglieri e care Consigliere, ricordo innanzitutto i seguenti passaggi.  Nella seduta del Consiglio 

Comunale del 14 maggio 2012 sono stati presentati il Piano generale di sviluppo 2012/2016, il budget 2012, 

il bilancio pluriennale 2012/2014 e tutti i documenti allegati pubblicati nel sito del Dipartimento 

Programmazione. Il 16 maggio è stata effettuata la presentazione alle Commissioni congiunte Pianificazione 

Bilancio, Controllo di Gestione dei Quartieri; i documenti di bilancio sono stati discussi in diverse sedute 

della Commissione Bilancio e nelle sedute congiunte con le Commissioni competenti in presenza degli 

Assessori, dei capi dipartimento e dei dirigenti dei settori di riferimento. Infine, nel periodo 24 maggio/4 

giugno si sono tenuti gli incontri nei Consigli di quartiere aperti in mia presenza, insieme a un dirigente e un 

funzionario del Dipartimento Bilancio o Programmazione.  

Questo è stato l'iter fino a ora seguito, quindi, la mia esposizione di oggi costituirà una mera integrazione e 

aggiornamento di quanto già discusso nelle sedi e nelle date che ho appena indicato.  

Dal momento della presentazione del bilancio, la situazione a livello europeo e nazionale non si è 

modificata in modo significativo e gli elementi di preoccupazione restano elevati. Nella nostra regione, ai 

problemi della crisi si è aggiunto il dramma del terremoto. Relativamente ai territori maggiormente colpiti, 

cui continua ad andare tutta la nostra vicinanza e solidarietà. Il Comune di Bologna è stato solo 

marginalmente interessato, ma i danni sono comunque di rilievo.  

Per quanto riguarda gli immobili comunali, gli edifici più colpiti sono alcuni alloggi Acer, alcune scuole e 

uffici di quartiere; ma anche se gli edifici dichiarati inagibili sono relativamente pochi, si rendono tuttavia 

necessari interventi urgenti per la messa in sicurezza degli stessi a scopi preventivi. Occorre intervenire in 

modo prioritario sugli edifici scolastici. La necessità di far fronte alle eccezionali nevicate nel mese di 

febbraio e ai conseguenti danni più volte oggetto di valutazione in questa sede e per i quali non vi è stato 

alcun contributo pubblico fino a ora, e ora, ai danni del terremoto, pone evidentemente stress crescente 

sul bilancio.  

Si sono più volte ricordati in questo Consiglio gli effetti sul bilancio del Comune derivanti da diversi 

provvedimenti attuati a livello nazionale, che hanno fortemente ridotto le risorse statali e posto vincoli 

sempre più stringenti per il patto di stabilità e per le scelte organizzative dell'ente, soprattutto per quanto 

riguarda la gestione del personale. A fronte di risorse finanziarie e umane decrescenti, vi sono purtroppo 

bisogni in espansione, sia per la crescita della domanda di servizi assistenza a seguito del perdurare della 

crisi, sia per gli eventi eccezionali ora ricordati.  

In questa difficile situazione l'Amministrazione conferma i propri obiettivi di salvaguardia dei sistemi 

educativi, di welfare e di qualificazione urbana, che richiede adesso prioritariamente la messa in sicurezza 

di strade, scuole, edifici e patrimonio pubblico.  

Come già anticipato in fase di presentazione del bilancio, la scelta dell'Amministrazione è di destinare ogni 

entrata per oneri di urbanizzazione e ogni entrata di carattere straordinario al finanziamento della spesa in 

conto capitale. Nel corso del 2012 si ritiene di potere attivare spese di investimento per un ammortare 



all'incirca uguale a quello dello scorso anno, ossia circa 35 milioni, in parte finanziato con ulteriori ricorsi a 

mutui (circa 10 milioni), in parte con l'utilizzo di residui passivi in conto capitale reso possibile dall'avanzo 

conseguito nell'esercizio 2011, dagli introiti derivanti da alienazioni, da contributi in conto capitale e, come 

si è detto, da oneri di urbanizzazione.  

Nell'ambito di questi investimenti saranno considerati prioritari gli interventi per la manutenzione delle 

strade particolarmente danneggiate dalle eccezionali nevicate invernali e per la messa in sicurezza degli 

edifici scolastici, per un ammontare che complessivamente si aggira attorno ai 15 milioni, di cui circa 4/5 

milioni per le scuole, come già annunciato dal Sindaco nella conferenza stampa del 2 giugno ultimo scorso. 

Ricordo, infatti, che nella stessa conferenza stampa il Sindaco, oltre a annunciare questi investimenti 

prioritariamente destinati alle scuole, anticipava anche, e cito testualmente, "che è nostra intenzione 

accelerare sul tema dell'edilizia scolastica anche attraverso una revisione del piano degli investimenti delle 

opere pubbliche e della manutenzione, in modo che l'orientamento preciso del piano investimenti abbia 

come priorità l'edilizia scolastica". L'ipotesi è quella di lavorare nel periodo estivo. Ricordo che si sta già 

lavorando a questa revisione del piano degli investimenti delle opere pubbliche e della manutenzione e 

questa revisione sarà oggetto di attenzione della Giunta e del Consiglio appena approvato il bilancio, in 

modo da poter poi accelerare il più possibile i lavori.  

Per recepire risorse per gli investimenti si cercherà anche di potenziare nel corso dell'anno il più possibile, 

anche se purtroppo la situazione dei mercati non aiuta, i programmi di alienazione delle proprietà 

immobiliari e mobiliari, ossia le partecipazioni del Comune.  

Non vi sono ulteriori aggiornamenti di rilievo rispetto al momento della presentazione del bilancio, è quindi 

opportuno ricordare che permane il quadro di incertezza in merito al gettito IMU previsto dai Comuni e 

quello stimato dal Governo, in base a cui sono effettuati a tagli del fondo sperimentale e che, 

coerentemente con quanto espressamente previsto dalla normativa (legge 44/2012), costituisce base di 

riferimento per il bilancio di previsione 2012 del Comune di Bologna. Elementi per una più puntuale 

valutazione verranno solo dalle dichiarazioni IMU del prossimo 18 giugno. Per evitare ulteriori interventi 

sull'imposta immobiliare da parte sia del Governo locale, sia del Governo nazionale, sarà importante tenere 

aperto, anche tramite l'ANCI, un continuo e attento confronto con il Governo.  

È anche fondamentale che il Governo escluda dai vincoli del patto di stabilità le spese in conto capitale 

sostenute per riparare i danni del patrimonio indotti da eventi eccezionali e per la sicurezza degli edifici, 

soprattutto, come si è detto, quelli scolastici. È necessario inoltre continuare a richiedere al Governo di 

intervenire per finanziare e cofinanziare queste spese, incluse quelle di prevenzione, che dovrebbero a loro 

volta essere esclude dal patto di stabilità europeo. Il Governo ha già effettuato importanti stanziamenti, 

giustamente concentrati nelle zone più colpite dal terremoto, ma sarebbero necessarie risorse molto più 

elevate per la messa in sicurezza del territorio.  

Ricordo infine che il confronto nelle Commissioni e nei quartieri è stato molto partecipato e costruttivo, 

grazie anche alla presentazione per la prima volta del piano generare di sviluppo, la discussione si è 

orientata molto su contenuti e sui progetti, sui programmi dell'Amministrazione in un'ottica di mandato.  

Diversi provvedimenti che concorrono in maniera rilevante al bilancio sono stati già approvati dal Consiglio, 

si tratta dei regolamenti IMU con formazione dell'aliquota del 4 per 1000 per la prima abitazione, 

dell'aumento del 4 per 100 della Tarsu, dell'introduzione dell'imposta di soggiorno e di altri provvedimenti 

di riorganizzazione, razionalizzazione delle entrate, per lo più rivolti a modificare i regolamenti per renderci 

coerenti con la normativa vigente nazionale e locale.  



Tutti i quartieri, a eccezione di Santo Stefano, hanno espresso parere favorevole al bilancio. Vi sono anche 

una serie di considerazioni puntuali di apprezzamento che nei Consigli di quartieri sono stati fatti e che 

trovate nella delibera 184, per esempio con riferimento al blocco delle tariffe, con riferimento al 

mantenimento dell'aliquota prima abitazione del 4 per 1000, all'impegno dell'Amministrazione di estendere 

l'ISEE appena sarà possibile a tutti i servizi, all'impegno dell'Amministrazione nell'azione di contrasto 

all'evasione e così via, nell'O.D.G. 184 trovate queste indicazioni. Diversi sono i suggerimenti presenti nelle 

delibere dei quartieri, l'indicazione delle esigenze particolari, priorità e problemi che dovranno essere 

tenuti in adeguato conto nella gestione del budget 2012 e del pluriennale 2012/2014.  

Voglio dunque ringraziare tutti i Consiglieri del Consiglio Comunale e dei quartieri, i colleghi di Giunta, i 

dirigenti e funzionari direttamente coinvolti e tutti coloro che negli uffici e nelle segreterie hanno 

intensamente lavorato e stanno continuando a lavorare per la predisposizione, la discussione e ora 

l'approvazione del bilancio annuale e pluriennale. Ringrazio in particolare, poi, i cittadini che hanno 

partecipato ai Consigli aperti di quartieri e auspico per il prossimo anno una partecipazione maggiore. So 

bene che il bilancio ha aspetti tecnici che lo rendono un tema complesso e poco attraente, ma se 

opportunamente comunicato e decodificato consente di avere una visione completa delle scelte 

dell'Amministrazione, è un documento molto importante che dà conto dell'allocazione delle risorse e della 

distribuzione tra cittadini, imprese e famiglie del loro onere.  

Auspico, quindi, che sempre più ci possa essere partecipazione anche da parte dei cittadini nella 

conoscenza e nella discussione del bilancio ed è proprio con l'obiettivo di rendere più comprensibile, 

trasparente il bilancio che stiamo migliorando la presentazione nel sito del Comune dei documenti di 

bilancio che verranno progressivamente arricchiti da note esplicative e da informazioni sulle attività svolte, 

servizi erogati, i loro costi e la ripartizione degli stessi. Il sito avrà avvio al più presto nelle prossime 

settimane.  

Da oggi si avvia la discussione sul budget per la sua definitiva approvazione prevista per giovedì 14 giugno. 

Sono stati presentati diversi emendamenti e O.D.G., che saranno oggetto di discussione in questa e nelle 

prossime sedute del Consiglio. Sono certa che il dibattito e le decisioni del Consiglio forniranno utili 

indicazioni per migliorare, rafforzare l'azione dell'Amministrazione per affrontare in modo costruttivo un 

momento così difficile per la nostra comunità, ed è con questo auspicio che auguro a tutti buon lavoro. 


